
药房智能设备及数据服务趋势研讨会通讯

药房智能设备及数据服务趋势研讨会于 2017年 8月 24 日下午 15:00 正式召开，北

京药学会秘书长彦玲，常务副秘书长刘岚莅临会议，与会的专委会委员除北京各大医

院的药剂科主任和信息药师外，还有商业公司老总，药房智能化设备与数据服务公司

及厂家的老总、医疗健康大数据中心及大数据诊疗判断服务专业公司的专家等。会议

由专委会学术秘书、北京大学第一医院药剂科副主任刘立新主持。

与会的领导、委员、特约专家们就新医改后药房智能设备及数据服务的未来趋势，

从不同角度进行了深入的探讨。北京药学会秘书长彦玲

女士开场致辞：祝贺“智能药房和数据服务”专委会成

立！肯定了专委会的主动开展工作的热情，激励专委会

按发展方向和规划工作。针对专委会的特点秘书长特别

阐述了北京药学会的业务职责除学术交流外还有成果

转化、新技术交流等方面，期待本专业委员在未来的工

作中能够发挥药房智能设备和数据服务方面的引领作

用。



中国医学装备协会管理分会秘书长孙晓伟主任医师在致辞中谈到：“在药品零差价

政策实施后，药学工作者应更多的思考医改背景下在医疗服务中心发挥的作用。表示

自己所负责的信息部门期待能够在这一过程中发挥更多的作用，愿意同药学同仁更深

入的交流。”

北京药学会智能药房和数据服务专业委员会王旻主委阐述了专业委员会成立的背

景与使命，并对未来工作进行了展望。王旻主委表示将策划组织本专委会的对外的国

际学术交流、参观访问、教育培训，以促进中国“智能药房与数据服务”专业领域的

发展。

王旻主委表示：第一，总结来说本专委会工作的方向是三个字“搭平台”，国内的

平台，国际的平台，教育培训交流学习的平台。第二，本专委会将为中国的医疗改革

事业做出努力，目前国内医药分家的改革方向要求每一个医疗工作者，尤其是药学工

作者找准方向，成功转型。第三，本次会议得到了华兴长泰物联网技术研究院、华润

医药集团，国药控股北京华鸿公司的大力支持，在此表示感谢。

北京大学健康医疗大数据中心副主任詹思延教授莅临

会议并进行了“大数据与药品安全性评价”主题演讲，詹教

授通过“基于临床大数据的多模式多视图不合理处方识别模

型的构建与优化研究”、“全国合理用药监测系统的国家与数

据规模情况”、“处方序列对称分析概述”等课题研究，给与

会人员分享了大数据服务对于药品安全评价的作用的专业

知识，让大家享受了跨界的数据挖掘知识盛宴。

万灵医疗大数据公司首席医疗官龙岳峰医生在研讨会

上做了题为“医疗大数据精神科个体化临床用药指导的应用案例”，从实际出发将大数

据服务应用于医疗诊断与医疗治疗方案的方法论作了具体深入的介绍。

智能药房和数据服务专业委员会副主任委员，北大国际医院药剂科主任段京莉围



绕北大国际医院药剂科智能化的工作模式与理念进行了主题演讲。她指出院内的采购

与物流以及其它周边服务全部由第三方负责，实现了极少的药师服务全院的病房病人，

在这当中智能化服务与设备起到了不可或缺的作用，北京大学国际医院是北京最早一

批全院部署病区智能药柜与手术室智能药车的医院。

北京大学第一医院药剂科刘立新副主任，以“医院药品采购的精细化”为题与与

会者进行了探讨，他特别希望上游的医药公司和下游的社区医院都可以借鉴大医院的

精细化采购管理模式。刘主任分析了医改后的用药情况以及处方管理的情况。从智能

化管理角度，将医院库存及药品管理、与供应商实现无缝连接、药品情况及时反馈与

补充环节进行了举例分享。

参会的各位委员结合自身工作经验和体会进行了深入讨论，潞河医院陈世才主任

分享了基层一线药师培训过程中的体会，信燕委员建议专委会关注老年人多重用药及

社区患者的用药依从性问题，并进行相关调研及落地性工作，会议在跨界的委员们

的热烈讨论中圆满结束。

智能药房专业委员会供稿


